
В рейтинге инвестиционной привлекательности российских регионов, составленном Агентством стратегических инициатив совместно с 
деловыми объединениями, Челябинская область по итогам 2020 года заняла девятое место. Это лучший результат Южного Урала с 2014 
года, даже с учетом того, что из-за новой методики составления рейтинга впереди оказались не восемь, а 15 субъектов РФ. В предыдущие 
годы региону не удавалось попасть даже в топ-20. Губернатор Алексей Текслер назвал это достижение «первыми шагами» и обещал, что 
правительство не станет «почивать на лаврах». Представители деловых объединений отмечают, что прогресса удалось достичь благодаря 
налаженному в последнее время диалогу власти и бизнеса в регионе. 

—тенденции—

4 июня на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 
были оглашены результаты нацио-
нального рейтинга инвестицион-
ной привлекательности регионов, 
который ежегодно формирует 
Агентство стратегических инициа-
тив при участии деловых объеди-
нений. Исследование отражает 
эффективность работы в субъектах 
РФ по созданию благоприятных 
условий для ведения бизнеса и во 
многом формируется на основе 
оценок, которые дают представите-
ли предпринимательского сообще-
ства. Традиционно рейтинг отра-
жает итоги предыдущего года. 
Челябинскую область АСИ по ито-
гам 2020-го поставило на девятую 
позицию в списке.

Правда, стоит уточнить, что мето-
дика составления рейтинга в этом 
году изменилась. Прежде каждую 
позицию в списке занимал один 
регион, сейчас же некоторые места 
делят между собой несколько субъ-
ектов РФ. Например, на шестое 
место составители рейтинга поста-
вили два региона, на седьмое — 
три, а на восьмое — пять. Как объ-
яснили в АСИ, «больше половины 
регионов имеют между собой 
незначительную разницу, поэтому 
решено объединить места тех субъ-
ектов, значения интегральных 
показателей которых находятся в 
интервале статистической погреш-
ности: он установлен на уровне 1,5 
балла». Таким образом, Челябин-
скую область в списке опережают 
не восемь, а 15 субъектов. Однако 
этот результат все же выше, чем в 
предыдущие годы. Например, по 
итогам 2018-го Южный Урал занял 
22-е место, а по итогам 2019-го — 
25-е. В топ-20 Челябинская область 
входила до этого лишь однажды — 
по итогам 2014 года, когда рейтинг 
АСИ составлялся впервые.

Лидерство в рейтинге сохранила 
за  собой Москва,  второе 
по-прежнему за Татарстаном. Вер-
нулась в первую пятерку Тюмен-
ская область, заняв третье место. На 
четвертой позиции — Тульская 
область, замыкает топ-5 Башкирия. 

Шестую строку поделили Ханты-
Мансийский автономный округ — 
Югра и Нижегородская область, 
седьмую — Московская и Новгород-
ская области и Краснодарский 
край, на восьмое место составители 
рейтинга поставили Самарскую, 

Сахалинскую, Ярославскую, Калуж-
скую области и Санкт-Петербург.

Челябинскую область отметил 
среди регионов, «показавших 
хорошую динамику инвестицион-
ной привлекательности», прези-
дент России Владимир Путин, 
выступая на пленарном заседании 
ПМЭФ-2021. Глава государства 
назвал Южный Урал в числе субъ-

ектов РФ, «которые в сложнейших 
условиях эпидемии, требующих 
предельной концентрации ресур-
сов и внимания, не взяли, что 
называется, паузу в этой работе, 
не ссылались на обстоятельства, а 
продолжили работать над улучше-
нием делового климата, вели диа-
лог с бизнесом, привлекали новых 
инвесторов». 

Губернатор Челябинской обла-
сти Алексей Текслер, который воз-
главлял делегацию региона на 
ПМЭФ, дал комментарий по резуль-
татам рейтинга на площадке фору-
ма: «Я хочу сказать, мы не будем 
почивать на лаврах, это только пер-
вые шаги. Я рад, что наши инициа-
тивы видят, мы будем продолжать 
системную работу. Опять же рей-

тинг — это не самоцель, цель — это 
рост инвестиций, развитие бизне-
са, увеличение товарооборота, 
вовлеченность самозанятых в про-
цесс экономической жизни в регио-
не, это самые главные оценки. А 
если подспудно мы получаем 
эффект в виде положительной дина-
мики в рейтинге, это 
всегда приятно». с.10
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По итогам 2020 года Челябинская область 
заняла 16-е место по объему инвестиций  
в основной капитал
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Для Челябинской области Петербургский международный экономический форум ознаменовался не только улучшением позиции  
в национальном рейтинге инвестиционной привлекательности регионов, но и целым рядом подписанных соглашений и участием  
в нескольких сессиях, посвященных актуальным для региона вопросам. О том, с чем вернулась возглавляемая губернатором делегация 
Южного Урала с ПМЭФ-2021, рассказал заместитель главы региона Егор Ковальчук.

«Планов на форум было много,  
и их удалось реализовать»

Review Челябинская область на ПМЭФ-2021

— Егор Викторович, каким был Петер-
бургский международный экономи-
ческий форум для челябинской деле-
гации? Как в целом вы оцениваете его 
итоги, и какие мероприятия были 
ключевыми?
— Значимость этого форума всегда боль-
шая, это масштабнейшее экономическое 
мероприятие, которое проходит в нашей 
стране. Событие ежегодное, однако в про-
шлом году его отменили из-за неблагопри-
ятной эпидемиологической ситуации. Поэ-
тому успели накопиться вопросы, планов 
на участие в форуме было много. И нашей 
делегации, которую возглавлял губернатор 
Алексей Текслер, удалось все их реализо-
вать.

Одним из ключевых мероприятий в гра-
фике главы региона стало заседание комис-
сии Государственного совета по направле-
нию «Экономика и финансы», которую воз-
главляет Алексей Леонидович (Алексей 
Текслер, губернатор Челябинской обла-
сти.— Review). На этой встрече, в которой 
приняли участие секретарь Госсовета Игорь 
Левитин, министр финансов Антон Силуа-
нов, председатель Счетной палаты Алексей 
Кудрин, председатели профильных коми-
тетов по бюджету Госдумы и Совета федера-
ции и руководители ряда субъектов РФ, 
обсуждались предложения по улучшению 
финансовой обеспеченности регионов и 
снижению их долговой нагрузки. 

С темой заседания комиссии переклика-
лась тема панельной сессии «Развитие реги-
онов: экономика возможностей», где губер-
натор также принял участие. Он поднял 
вопросы о необходимости повышения соб-
ственных налоговых доходов, а также усо-
вершенствования системы предоставления 
субъектам целевых межбюджетных транс-
фертов из федерального бюджета и меха-
низма выделения регионам дотаций на 
выравнивание бюджетной обеспеченности. 

Помимо этого глава региона выступал 
еще на двух сессиях, актуальнейших для 
региона. Первая — «Эволюция роли малого 
бизнеса: новые вызовы, новые цели», где 
губернатор поделился успешным опытом 
Челябинской области в сохранении чис-
ленности малого и среднего бизнеса в пери-
од пандемии. Сегодня на Южном Урале 135 
тыс. действующих субъектов МСП, которые 
формируют около четверти валового регио-
нального продукта. Также он рассказал об 
эффективных мерах по вовлечению граж-
дан в самозанятость, в том числе стимули-
ровании муниципалитетов к этой работе 
через предоставление в их распоряжение 
налога на профессиональный доход, 
собранного с их территории. Сейчас в каче-
стве самозанятых зарегистрированы уже 
более 50 тыс. южноуральцев.

Вторая сессия — «Экологические пробле-
мы сегодня: кто заплатит завтра?». На ней 
губернатор рассказал о задачах, которые 
выполняет Челябинская область в рамках 
национального проекта «Экология». Нац-
проект предполагает снижение выбросов в 
атмосферу на 20% до конца 2024 года, но на 
региональном уровне поставлены еще 
более высокие цели: сократить их не менее 
чем на 31% в областном центре и как мини-
мум на 22% в Магнитогорске. Регион пер-
вым внедрил собственный экологический 
стандарт, кроме того, правительство заклю-
чило 49 соглашений с крупнейшими про-
мышленными предприятиями по сниже-

нию выбросов — об этом тоже говорил 
Алексей Леонидович в своем выступлении. 
Также губернатор на форуме рассказал, как 
развитие креативной индустрии помогает 
преодолеть отток молодежи и квалифици-
рованных кадров из регионов.

В целом участие Челябинской области в 
форуме оцениваю положительно. Регион 
много раз упоминался на различных пло-
щадках в числе лидеров по различным 
направлениям. Так, президент назвал ее в 
числе других «отличников» по улучшению 
инвестклимата, а генеральный секретарь 
Шанхайской организации сотрудничества 
Владимир Норов назвал успешным опыт 
проведения первого заседания глав регио-
нов стран — участниц ШОС, которое состоя-
лось в Челябинске 29 октября 2020 года. 
Считаю, что это также должно повлиять на 
узнаваемость региона и его имидж.
— Значимой составляющей ПМЭФ 
традиционно является заключение 
соглашений. На пресс-конференции 
перед форумом вы не стали заранее 
рассказывать, с кем планирует дого-
вариваться Челябинская область. Так 
с кем же и о чем?
— Важным итогом участия делегации Челя-
бинской области в ПМЭФ стало заключение 
восьми соглашений. Сразу отмечу, что они 
не предполагают прямого финансирования 
и направлены на развитие региона в прио-
ритетных сферах. 

Например, было достигнуто соглашение 
о сотрудничестве между областным прави-
тельством и автономной некоммерческой 
организацией «Цифровая экономика». Оно 
направлено на обеспечение ускоренного 
внедрения цифровых технологий в эконо-
мике, социальной сфере, государственном 
и муниципальном управлении. 

С АО «Сбербанк России» заключено 
соглашение о сотрудничестве в области 
цифрового здравоохранения. Оно предус-

матривает внедрение лучших практик в 
этой сфере. Речь идет о телемедицине, рече-
вых технологиях, электронных рецептах и 
других направлениях. 

Соглашение с акционерным обществом 
«Тандер» (торговая сеть «Магнит») направле-
но на развитие розничной торговли на тер-
ритории Челябинской области, повышение 
доступности качественных товаров. Также 
оно предусматривает продвижение конку-
рентоспособной отечественной продук-
ции, в том числе региональных производи-
телей, поддержку предприятий малого и 
среднего бизнеса.

Министерство социальных отношений 
Челябинской области заключило соглаше-
ние с государственной корпорацией разви-
тия «ВЭБ.РФ». Оно нацелено на реализацию 
проекта «Сопровождаемое проживание 
инвалидов». Планируется перевести на 
групповое сопровождаемое проживание в 
обычную социальную среду 16 человек с 
ментальной инвалидностью, организовать 
индивидуальное регулярное сопровожде-
ние восьми граждан с ограниченными воз-
можностями. Организатором проекта 
выступит Русская медная компания, а ВЭБ.
РФ — оператором, который будет в том 
числе организовывать проведение незави-
симой оценки. 

Правительство Челябинской области 
договорилось о сотрудничестве с автоном-
ной некоммерческой организацией «Рос-
сия — страна возможностей». Соглашение 
направлено на поддержку проектов и ини-
циатив, создающих возможности для лич-
ностной и профессиональной самореализа-
ции молодых граждан в различных сферах 
деятельности, создание и развитие меха-
низмов по выявлению и поддержке талан-
тов, обеспечению распространения луч-
ших практик. 

Кроме того, было подписано три согла-
шения с другими регионами — Тамбовской 

и Астраханской областями и Ингушетией. 
Эти документы предусматривают ком-
плексное развитие сотрудничества в торго-
во-экономической, научно-технической, 
социальной, культурной и других сферах. 
— Были ли соглашения о конкретных 
инвестиционных проектах?
— Здесь стоит отметить, что соглашения с 
инвесторами Челябинская область заклю-
чает в рабочем порядке и, как правило, без 
привязки к каким-либо мероприятиям. 
Сейчас на сопровождении центра «Мой биз-
нес» в регионе находятся 43 инвестицион-
ных проекта с объемом инвестиций около 
92 млн руб. В регионе идет системная рабо-
та по привлечению инвесторов, сопрово-
ждению проектов и предоставлению мер 
поддержки в виде налоговых льгот и префе-
ренций. Это способствует в том числе 
непрерывному росту инвестиций в основ-
ной капитал региона. 
— Но ряд встреч с руководителями 
компаний все же состоялся…
— На этих встречах обсуждались актуаль-
ные вопросы, реализация инвестиционных 
программ, в частности экологических. С 
президентом и исполнительным директо-
ром корпорации Fortum Маркусом Раурамо 
обсудили роль корпорации в энергоперехо-
де (постепенном отказе от ископаемых 
видов топлива в пользу более экологичных 
видов энергетики.— Review). В структуру 
этой группы входят пять теплоэлектростан-
ций в Челябинской области, работа кото-
рых основана на традиционных источни-
ках энергии. Комплексный план мероприя-
тий по снижению выбросов предусматри-
вает отказ от сжигания бурого угля с высо-
ким содержанием зольности и серы на под-
ведомственной ПАО «Фортум» ТЭЦ-2 в Челя-
бинске с переходом на сжигание майкубен-
ских углей с более низким содержанием 
зольности и серы в этом году и на использо-
вание природного газа — к 2023-му. 

С директором ООО «Сен-Гобен Строи-
тельная продукция Рус» Антуаном Луи Жан-
Пьером Пейрюдом обсудили реализацию 
инвестиционной программы, направлен-
ной на сокращение количества выбросов 
загрязняющих веществ, региональный эко-
логический стандарт и эксперимент по кво-
тированию выбросов загрязняющих 
веществ, а также достижение целей феде-
ральной экологической программы 
«Чистый воздух». 

На встрече со старшим вице-президен-
том группы «Роквул» Хенриком Нильсеном 
и генеральным директором компании «Рок-
вул» в России Мариной Потокер обсудили 
перспективы развития бизнеса на террито-
рии Челябинской области, экологические 
проекты предприятия. В частности, в сентя-
бре 2021 года состоится церемония откры-
тия брикетного завода. Реализация этого 
инвестпроекта позволит полностью исклю-
чить утилизацию производственных отхо-
дов на городские полигоны, что, в свою оче-
редь, позитивно скажется на окружающей 
среде региона. 

С директором дивизиона «Русские авто-
бусы — группа ГАЗ» Николаем Одинцовым 
говорили о перспективах обновления авто-
бусного парка общественного транспорта в 
Челябинске. Область имеет положитель-
ный опыт взаимодействия с группой. Так, в 
2019 году автобусный завод ЛИАЗ поставил 
для регионального центра 33 низкополь-
ных автобуса большого класса вместимо-
сти, работающих на компримированном 
природном газе. В 2020 году для Челябин-
ска приобретено еще 29 больших низко-
польных автобусов, работающих на ком-
примированном природном газе. Кроме 
того, в 2020 году в Челябинск поступили 
семь первых автобусов большого класса, 
созданных автобусным заводом ЛИАЗ на 
сжиженном природном газе. 
— На форуме объявили результаты 
нацрейтинга инвестиционной при-
влекательности, в котором Челябин-
ская область заняла девятое место. 
Насколько важны для руководства 
региона такие рейтинги и их показа-
тели?
— Высокое место в национальном рейтинге 
— это, несомненно, хорошо, ведь он учиты-
вает множество факторов и составляется в 
том числе на основе тех оценок, которые 
дает предпринимательское сообщество. Но 
это не самое главное. Важнее то, что сделано 
для бизнеса и инвесторов, что делается сей-
час, и что еще предстоит сделать, чтобы 
удержать планку в условиях высочайшей 
конкуренции. Регионы включились в 
яростную схватку за инвесторов, и дальше 
будет только сложнее. Но, я уверен, мы гото-
вы продолжать борьбу. 
— Что нужно Челябинской области, 
чтобы как минимум не потерять те 
позиции, которые есть сейчас?
— Для этого необходимо продолжать под-
держивать доверительный диалог с бизне-
сом и инвесторами, развивать институты 
поддержки проектов, проводить регуляр-
ный анализ эффективности действующих 
мер поддержки, приводить их в соответ-
ствие с требованиями времени и опера-
тивно включаться во все федеральные 
инициативы в этой сфере. Установки по 
дальнейшему улучшению инвестицион-
ного климата в регионе сохраняются, 
органы власти продолжают работу в этом 
направлении. 

Беседовал Артур Якушко
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В правительстве 
Челябинской области 

отмечают, что для повышения инве-
стиционной привлекательности в 
2020 году совместно с муниципали-
тетами, общественно-деловыми 
объединениями и предпринима-
тельским сообществом реализова-
ли ряд важных поправок в регио-
нальное инвестиционное законода-
тельство. В частности, власти увели-
чили количество сфер бизнеса, где 
может применяться поддержка 
инвесторов через инструмент при-
оритетных инвестпроектов. Для 
тех, кто может воспользоваться этой 
мерой, были смягчены налоговые 
условия. Больше компаний получи-
ли возможность инвестиционного 
налогового вычета, началась актив-
ная работа с соглашениями о защи-
те и поощрении капиталовложе-
ний, информируют в областном 
кабмине.

В регионе также провели пере-
загрузку совета при губернаторе по 
улучшению инвестиционного кли-
мата. В ее рамках организованы 
рабочие группы, которые занима-
ются решением отдельных вопро-

сов инвесторов. Утверждены 
«дорожные карты» по привлече-
нию инвестиций и улучшению 
делового климата на 2020–2021 
годы. Внедрение восьми целевых 
моделей упрощения процедур 
ведения бизнеса в прошлом году 
продолжалось, достижение их 
показателей составило 98% (сред-
ний показатель по России — 87%). 
Запустили обновленный регио-
нальный инвестиционный портал 
и единую систему работы с инвест-
проектами. Среди нововведений, 
способствующих решению про-
блем предпринимателей, в прави-
тельстве Челябинской области 
отмечают также созданный в 2020 
году чат для борьбы с администра-
тивным давлением на бизнес. 

Объем инвестиций в основной 
капитал Челябинской области в про-
шлом году составил 322,1 млрд руб.— 
на 21 млрд руб. больше, чем в 2019-м. 
По итогам первого квартала 2021 
года этот показатель вырос к анало-
гичному периоду 2020-го на 25,7%, до 
64,5 млрд руб. В регионе, по данным 
экономического блока правитель-
ства, реализуется свыше 300 инвести-
ционных проектов с общим объемом 
инвестиций около 430 млрд руб.

Работа по созданию благоприят-
ных условий для бизнеса в 2020 
году продолжалась во многих субъ-
ектах РФ, отметила на Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме глава Агентства стра-
тегических инициатив Светлана 
Чупшева. По ее словам, 40 из 85 
регионов улучшили свой инте-
гральный индекс по сравнению с 
прошлым годом. «При этом больше 
выросли те субъекты, которые 
находились во второй половине 
списка, то есть отстающие»,— зая-
вила она. 

В АСИ отмечают, что большин-
ству регионов удалось улучшить 
результаты за счет сокращения вре-
мени прохождения различных 
процедур, таких как получение 
разрешения на строительство, под-
ключение к сетям, постановка на 
кадастровый учет, а также благода-
ря улучшению качества каналов 
взаимодействия бизнеса и руко-
водства регионов. Также среди фак-
торов, положительно повлиявших 
на деловой климат, показатели, 
связанные с поддержкой малого и 
среднего бизнеса. Предпринимате-
ли в этом году отметили рост 
доступности кредитных ресурсов и 

повышение удобства процесса 
аренды площадей. Светлана Чуп-
шева также указала на отмеченное 
представителями бизнес-сообще-
ства сокращение уровня админи-
стративного давления: «Пожалуй, 
это впервые за всю историю рей-
тинга. В прошлом году правитель-
ство приняло решение о морато-
рии на проверки, и вот результат. 
Дает плоды и комплексная работа в 
этом направлении, которую ведут 
власти».

Председатель челябинского 
регионального отделения обще-
ственной организации «Опора Рос-
сии» Артем Артемьев считает, что 
результаты рейтинга инвестици-
онной привлекательности объек-
тивно отражают «уникальную рабо-
ту», проделанную в Челябинской 
области для улучшения делового 
климата. «В первую очередь это 
заслуга слаженной работы эконо-
мического блока правительства и 
бизнес-объединений. Челябинское 
областное отделение “Опоры Рос-
сии” активно участвовало во всех 
профильных совещаниях, заседа-
ниях и форумах, обозначая острые 
проблемы малого и среднего биз-
неса, реагируя на вызовы, разраба-

тывая инструменты поддержки 
предпринимателей. Кроме того, в 
сложный период, связанный с пан-
демией COVID-19, челябинские 
опоровцы выходили с пакетами 
инициатив как на региональный, 
так и на федеральный уровень. Бла-
годаря консолидированной работе 
нам всем вместе удалось достичь 
таких результатов»,— отметил 
господин Артемьев. 

«То, что Челябинская область 
вошла в топ-10 лидеров по состоя-
нию инвестиционного климата, 
это не только реальный прорыв, но 
и закономерный результат проде-
ланной в регионе работы. В этом 
огромная заслуга команды Челя-
бинской области»,— комментиру-
ет председатель регионального 
отделения «Деловой России» Вла-
димир Павлов. Он также отметил, 
что среди факторов, оказавших 
положительное влияние на дело-
вой климат в регионе, показатели, 
связанные с поддержкой малого и 
среднего бизнеса, до сих пор прео-
долевающего последствия «корона-
кризиса». 

Аналитик управления торговых 
операций на российском фондо-
вом рынке компании «Фридом 

финанс» Александр Осин полагает, 
что на решение инвесторов, в 
какой регион вкладывать средства, 
рейтинги, подобные публикуемо-
му АСИ, влияют лишь косвенно. 
«Они оказывают лишь ограничен-
ное их оценочной структурой вли-
яние на то, какие регионы инвесто-
ры выбирают для проведения 
более детальных прогнозов инве-
стиционной привлекательности 
вложений,— отмечает он.— Рей-
тинг инвестиционной привлека-
тельности АСИ основан, в опреде-
ляющей мере, на оценках просто-
ты технических процедур ведения 
бизнеса и уровня его юридической 
защищенности. Но он сравнитель-
но слабо учитывает монетарную, 
бюджетную и влияющую на эконо-
мику законодательную политику 
властей. Таких элементов в струк-
туре рейтинга АСИ нет. Отсутству-
ют данные о ставках по кредитам 
МСБ, доле НДС, подлежащей воз-
врату, и т.д. Поэтому регионы, име-
ющие близкие высокие позиции в 
рейтинге, могут быть крайне дале-
ки друг от друга с точки зрения 
реальной привлекательности веде-
ния бизнеса».

Артур Якушко

Инвестклимат попал в десятку
—тенденции—
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— инвестиции —

На ПМЭФ-2021 затруднительно 
назвать сессии, где бы обстоятель-
но обсуждались инвестиции круп-
ного бизнеса в целом — это малопо-
пулярная в последние годы для 
форума Росконгресса тема. В этом 
году она косвенно обсуждалась на 
деловом завтраке Сбербанка в кон-
тексте ограничений для таких 
инвестиций — на федеральном 
уровне настройка инвестклимата 
упирается в решение институцио-
нальных проблем, связанных с 
гарантиями безопасности для пред-
принимателей. И возможности 
правительства в этом направлении 
ограниченны, отметил глава бюд-
жетного комитета Госдумы Андрей 
Макаров. На этой же дискуссии 
были перечислены уже запущен-
ные правительством механизмы 
стимулирования инвестактивно-
сти (СЗПК и фабрики проектного 
финансирования). По словам главы 
Минэкономики Максима Решетни-
кова, каждый год взаимодействие с 
бизнесом обогащается «новой тер-
минологией», а обсуждение правил 
игры с бизнесом «принимает при-
чудливые формы».

В этом году, впрочем, направле-
ний для работы с крупными компа-
ниями обозначено не было. Причи-
ну на форуме также называли: биз-
нес перестал считать, что предпри-
нимательская деятельность делает-
ся на свой страх, и склонен риско-
вать за государственные деньги. 
Возможные границы переноса 
таких издержек на сторону государ-
ства, как сигнализировали ранее в 
правительстве, будут обсуждаться 
индивидуально и в зависимости от 
востребованности конкретных 
проектов. Комплексная же настрой-
ка продолжится по отдельным тре-
кам — речь идет о корректировке 
контрольно-надзорной деятельно-
сти, последующем снятии избыточ-
ных ограничений (преимуществен-
но в строительной отрасли), а также 
о развитии венчурного финансиро-
вания. Как пояснил на форуме пер-
вый вице-премьер Андрей Белоу-
сов, работа будет проходить в четы-
ре этапа. Первый предполагает соз-
дание «дружелюбной регуляторной 
среды» в части оборота прав и 
результатов интеллектуальной дея-
тельности. Второй — выстраивание 
адекватной оценки рисков техно-
логического предпринимательства 
и добавленной стоимости, в том 
числе в рамках Фонда фондов. Тре-
тий — акселерационная воронка, 
или поддержка стартапов на всех 
стадиях развития в рамках институ-
тов развития. Четвертый предпола-
гает возможности IPO для техноло-
гических стартапов — для этого на 
Московской фондовой бирже вла-
сти хотят создать аналог NASDAQ, 
добавил Андрей Белоусов. При 

этом, по словам чиновника, прио-
ритеты развития венчурных проек-
тов государство определит самосто-
ятельно.

Реальная поддержка инвести-
ций, как выяснилось на площадках 
форума, сместится в регионы — 
преимущественно речь идет о 
выстраивании первичной инфра-
структуры для капвложений. До 
сих пор основным механизмом 
улучшения делового климата в 
субъектах РФ считался националь-
ный рейтинг инвестклимата Агент-
ства стратегических инициатив 
(АСИ), формируемый в зависимо-
сти от качества госуслуг для бизне-
са (сроки подключения к инфра-
структуре, регистрации предприя-
тия), уровня давления на бизнес со 
стороны госорганов и госмонопо-

лий, мер поддержки малого бизне-
са. По итогам 2020 года показатели 
регионов из нижней половины 
рейтинга достигли среднероссий-
ских значений, признали его авто-
ры. Только на первых 12 строчках 
рейтинга разместились сразу 33 
региона. В топ-5 вошли: Москва, 
Татарстан, Тюменская и Тульская 
области, Башкортостан. Резко уси-
лила позиции, например, Нижего-
родская область (рост с 57-го места 
по итогам 2018 года до 18-го в 2019 
году и 6-го в 2020 году).

Губернаторы отмечали, что рей-
тинг де-факто стал путеводным, 
позволив выявить проблемные сек-
тора, на которых необходимо скон-
центрироваться. «В прошедшие 
годы мы прилежно выполняли все 
рекомендации по линии АСИ для 

того, чтобы решить какие-то пре-
пятствия для развития бизнеса… 
мы создавали новые администра-
тивные инструменты — это делает-
ся в рамках инвестиционных часов. 
Каждый четверг в республике — 
святой день: все главы проводят час 
предпринимателей»,— поделился 
опытом глава Башкортостана Радий 
Хабиров.

По словам главы АСИ Светланы 
Чупшевой, рейтинг не измеряет 
объем привлеченных в регионах 
инвестиций, но создает базовые 
условия для ведения бизнеса. «Для 
нас важно создать равные возможно-
сти. Мы этого добились: разрывы 
между показателями регионов 
минимальные»,— отметила она. В 
частности, зафиксировано сниже-
ние средних сроков подключения к 

инфраструктуре под все инвестпро-
екты, вдвое улучшились значения 
по прямой связи бизнеса и государ-
ства, на треть сократилась доля ком-
паний, сообщающих об администра-
тивном давлении. Отчасти результа-
ты обеспечили меры федерального 
правительства — речь идет, напри-
мер, о моратории на проверки на 
фоне коронакризиса и срабатыва-
нии «регуляторной гильотины». Рей-
тинг же как инструмент настройки 
деловой среды в регионах де-факто 
уже исчерпал себя.

Работа над формированием 
инвестсреды в регионах продол-
жится уже системно. Так, в каждом 
регионе должна появиться цифро-
вая инвестиционная карта — 
открытая для бизнеса информация 
о приоритетных направлениях раз-
вития региона, его градостроитель-
ных и инфраструктурных планах. 
Для этого будут сформированы 
инвестдекларации (первичный 
документ об инвестприоритетах и 
мерах поддержки бизнеса) и своды 
инвестправил (пошаговые алгорит-
мы действий инвесторов). Де-факто 
регионам необходимо выстроить 
клиентский путь: от бизнес-идеи до 
открытия нового производства или 
сдачи построенного объекта в экс-
плуатацию. Такой подход позаим-
ствован из Сахалинской области — 
тиражированием практики на всю 
страну займется инвесткомиссия 
Госсовета под руководством губер-
натора Сахалинской области Вале-
рия Лимаренко. В результате вла-
сти рассчитывают на создание еди-
ной инвесткарты страны, которая 
консолидирует данные обо всех 
инвестпроектах и сервисах для 
предпринимателей. Унификация 
инвестдеятельности, напомним, 
является необходимым условием 
для реализации региональных 
СЗПК, механизма инфраструктур-
ных облигаций.

Отметим, что проблемные в 
части инвестклимата регионы 
получат персональное внимание 
Белого дома — по словам президен-
та, работа экономического блока 
правительства будет оцениваться 
по динамике ситуации в таких 
регионах. «У нас не должно быть так 
называемых неперспективных 
регионов, оказавшихся в стороне 
от экономического роста»,— сооб-
щил президент. Инструментарий, 

впрочем, не богат. В числе финансо-
вых механизмов упоминались 
разве что инфраструктурные кре-
диты (всего до 500 млрд руб. до 2024 
года), основная же работа касается 
именно кураторской деятельности 
— внедрения эффективных управ-
ленческих практик.

Регионы, в свою очередь, настаи-
вают на повышении финансовой 
свободы ради достижения эффек-
тивности. Аргументация во многом 
сводится к тому, как губернаторы 
справились с возросшей самостоя-
тельностью во время эпидемии 
COVID-19. «У регионов должны 
быть новые возможности — инфра-
структурные бюджетные кредиты 
хороши, но должны быть и другие 
средства»,— отметил глава Челя-
бинской области Алексей Текслер. 
По словам вице-мэра Москвы по 
экономическим вопросам Влади-
мира Ефимова, возможности разви-
тия региона зависят от стабильно-
сти условий, в первую очередь 
изменений налогового законода-
тельства и перераспределения сбо-
ров в федеральный бюджет. «Заби-
рая средства у богатого региона, мы 
снижаем доходность ”общего 
котла”, забираем деньги с инвести-
ции на проедание»,— добавил он. 
Решение же чиновник видит в соз-
дании стимулов для эффективно-
сти — гарантии сохранения в реги-
онах оптимизированных расходов.

Центр, впрочем, пока настроен 
скептически: в части случаев 
эффективная оптимизация на уров-
не регионов невозможна, кроме 
того, выбор в пользу центрального 
управления продиктован необхо-
димостью выполнения наццелей. 
«Не все надо сводить к деньгам, 
хотя и без них нельзя. Но деньги-то 
есть! Нельзя не замечать объем 
ресурсов, которые направляются 
на выполнение наццелей — это 
деньги в регионы. А регионы гово-
рят, что не хватает. Денег всегда 
будет не хватать, надо включать 
голову. И мы видим, что часть реги-
онов работает, а часть жалуется, что 
им недодали»,— высказался глава 
Минфина Антон Силуанов. По его 
словам, это во многом управленче-
ские решения и надо переключать 
повестку с «дайте денег» на «как сде-
лать, как научить, как выстроить 
систему».

Диана Галиева
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Поиски источников экономического роста, судя по выступлениям на Петербургском международном экономическом форуме (ПМЭФ-
2021), в ближайшие годы сместятся в регионы. Вовлечение крупного бизнеса в инвестбум на форуме напрямую не обсуждалось, в 
частности из-за ограниченного влияния правительства на изменение делового климата и паузы в расторговке новых льгот в обмен на 
инвестиции. В регионах же работа сводится к созданию первичной инфраструктуры поддержки инвестдеятельности, а также кураторской 
функции правительства в вопросах эффективных управленческих решений. Сами регионы, впрочем, по аналогии с бизнесом настаивают 
на необходимости расширения бюджетной поддержки и обеспечении стабильности.

От центра к окраинам
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Review Челябинская область на ПМЭФ-2021

На ПМЭФ обсудили региональное измерение частных вложений в России
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Павел Шиляев представил туристические проекты  
ПАО «ММК» на Петербургском международном 

экономическом форуме

«Понимая интерес горо-
жан и гостей города к Маг-
нитогорскому комбинату 
как к историческому объек-
ту и действующему совре-
менному предприятию, 
соответствуя принципам 
устойчивого развития, 
сознавая социальную ответ-
ственность градообразую-
щего предприятия, мы при-
няли решение о развитии 
промышленного туризма,— 
заявил Павел Шиляев.— 
Реализация данного проек-
та — это новый подход к 
организации посещений 
ММК, популяризация труда 
металлургов. Необходимо 
отметить, что повышение 
туристической привлека-
тельности Магнитогорска 
способствует как развитию 
малого и среднего бизнеса, 
так и города в целом».

Промышленные туры, 
рассчитанные на взрослых 
и детей, стартовали на ММК 
в 2018 году. В связи с угро-
зой распространения 
COVID-19 в 2020 году на 
смену экскурсиям пришли 
виртуальные посещения 
металлургического комби-
ната. Наметившееся реаль-
ное улучшение эпидемиоло-
гической обстановки позво-
лило возобновить экскурсии 
в апреле текущего года.

Магнитогорский метал-
лургический комбинат — 
единственное предприятие 
черной металлургии в Рос-
сии, которое проводит на 
промышленной площадке 
экскурсии для детей в воз-
расте от 6 до 14 лет. Ребята 
могут проехать по маршру-
там «У папы на работе» и «В 
гости к металлургам», вклю-

чающим посещение науч-
но-технического музея ПАО 
«ММК» и автобусную экскур-
сию по территории комби-
ната. Рассказ экскурсовода 
о прошлом, настоящем и 
будущем ММК сопровожда-
ется иллюстрациями и пока-
зом видеороликов о кон-
кретных металлургических 
процессах. Взрослым экс-
курсантам предлагаются 
маршруты «Укрощение 
огня» и «Стальная эволю-
ция». Гости могут посетить 
действующие цеха Магнито-
горского металлургического 
комбината и научно-техни-
ческий музей. На текущий 
момент в гостях у ММК 
побывали более 15 тыс. 
человек, в том числе около 
2,5 тыс. детей.

На Петербургском между-
народном экономическом 

форуме был также пред-
ставлен проект многофунк-
ционального парка «Притя-
жение», инициированный и 
финансируемый председа-
телем совета директоров 
ПАО «ММК» Виктором Раш-
никовым. В рамках созда-
ния в Магнитогорске парка 
«Притяжение» предполага-

ется комплексное освое-
ние территории площадью 
около 400 гектаров. Мас-
штабный и во многом уни-
кальный для России проект 
развития этой территории 
позволит создать каче-
ственно новую городскую 
среду, создаст новые воз-
можности для саморазви-

тия горожан, занятий спор-
том и искусством, их обуче-
ния и оздоровления.
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3 июня 2021 года на XXIV Петербургском международном 
экономическом форуме в рамках специализированной 
сессии «Развитие уникального наследия промышленных 
городов через создание атмосферы современных 
общественных пространств» генеральный директор ПАО 
«Магнитогорский металлургический комбинат» Павел Шиляев 
представил вниманию коллег и профильных специалистов 
опыт компании в сфере промышленного туризма.

Review Челябинская область на ПМЭФ-2021

прямая речь

Что говорили на ПМЭФ-2021 
о развитии регионов

Традиционно на Петербургском международ-
ном экономическом форуме значительная 
часть программы была посвящена регионам. 
Обсуждались, в частности, вопросы под-
держки малого бизнеса, неравного финанси-
рования, создания властями и бизнесом 
точек притяжения в городах, пространствен-
ного развития. Review публикует некоторые 
интересные цитаты спикеров ПМЭФ из Челя-
бинской области и не только, касающиеся 
развития субъектов РФ.

Алексей Текслер, 
губернатор Челябинской области  
о льготной ипотеке  
для малых промышленных предприятий:
«Мы видим, какой 
эффект дала льготная 
ипотека в сфере жилищ-
ного строительства, 
благодаря ей мы в про-
шлом году получили 
позитивную динамику в 
строительной сфере. У 
нас много промышлен-
ных территорий, есть потребность в новых проек-
тах. Наша задача, чтобы малый промышленный 
бизнес становился средним, а средний становился 
крупным. И здесь первый шаг самый важный — 
льготная ипотека под 2–3% годовых со сроком 
десять или больше лет, это как раз то, что дало бы 
этому новому промышленному бизнесу возмож-
ность начать развитие. У нас для этого есть все 
компетенции, возможности, и мне кажется, это 
правильная и интересная идея, которую нужно 
обсуждать дальше». 

Владимир Якушев,
полномочный представитель президента  
в УрФО о пространственном развитии  
в регионах:
«Когда мы сегодня гово-
рим о том, что нам необ-
ходимо, чтобы правиль-
но и качественно разви-
ваться, в первую очередь 
надо исходить из запро-
сов людей. Вопрос пере-
смотра пространственно-
го развития всегда очень непростой, потому что наша 
страна многонациональная, и ее территориальное 
развитие долгие годы происходило по национально-
му признаку. У нас очень много республик со своей 
культурой и языками. И сегодня много дискуссий, в 
том числе в рамках ПМЭФ, идет о том, что же разви-
вать — агломерации, малые города, сельские насе-
ленные пункты? Коллеги, мы будем развивать все, а 
люди выберут, где им жить. Но мы понимаем, что 
если речь идет об агломерации и мегаполисе, то каж-
дый рубль, вложенный туда, вернется гораздо 
быстрее, и, как модно теперь говорить, та городская 
экономика, которая будет создаваться, даст добав-
ленную стоимость, которую потом можно будет 
направить и на малые города, и на сельские населен-
ные пункты». 

Максим Решетников, министр  
экономического развития РФ  
о финансировании регионов:
«Я считаю, мы реально 
недофинансируем регио-
ны, и если мы уберем 
однопроцентный рост 
налога на прибыль, кото-
рый является частью дота-
ций на выравнивание, то 
увидим, что уровень этих 
дотаций не менялся с 2014 
года. Я считаю, что нужно индексировать базовый раз-
мер дотаций на выравнивание и относиться к ним как к 
необходимым расходам на инвестиции, социальную 
сферу и так далее, потому что регионы деньги на эти 
цели направляют. И во многом наша вечная борьба с 
ростом налоговой задолженности регионов, с ее 
реструктуризацией — то бюджетной, то внебюджет-
ной — порождена таким недофинансированием. И 
пока мы эту причину не решим, мы постоянно будем 
работать со следствиями. Поэтому, мне кажется, когда 
будет формироваться бюджет на 2022–2024 годы, эту 
тему надо глубоко обсудить, по крайней мере, у нас с 
Антоном Германовичем (Антон Силуанов, министр 
финансов России.— Review) есть такое понимание». 

Павел Шиляев, 
генеральный директор ММК  
о появлении идеи развития промышленного 
туризма в Магнитогорске:
«Мы всерьез задумались 
о том, что для наших жите-
лей, работников важно 
развитие городской среды. 
Понимали важность того, 
чтобы кроме ММК разви-
вался малый и средний 
бизнес, возникали новые 
рабочие места за периме-
тром группы. И мы задумались, чем мы можем помочь, 
не напрямую создавая новые рабочие места, потому что 
тогда это будут наши места, а сделав так, чтобы регион 
рос. Мы посмотрели, что у нас есть. У нас есть современ-
ное развитое промышленное производство, наши 
металлургические процессы очень «сочные», яркие, 
наши технологические процессы завораживают. И у нас 
есть легендарное имя: в годы войны каждый третий сна-
ряд и каждый второй танк был произведен из стали 
ММК. Мы поняли, что если мы это раскроем, дадим воз-
можность всем желающим к этому прикоснуться, то 
дадим повод приехать к нам в регион. Соответственно, 
возникает движение, развитие».

Ирина Макиева,
главный управляющий партнер по городскому 
развитию ВЭБ.РФ, генеральный директор 
Фонда развития моногородов о том, как делать 
города интересными для молодежи:   
«Это было, есть и всегда 
будет, к этому надо отно-
ситься абсолютно спокой-
но. Есть амбициозная 
молодежь, жадная до зна-
ний, которая все хочет 
посмотреть. А что касается 
развития городов и того, 
каким молодежь хочет 
видеть свой город, то, мне кажется, здесь рецепт очень 
простой. Команда мэра и его заместителей просто обяза-
на советоваться с молодыми людьми и вместе с ними 
идти в проекты. Если человек сам участвовал в проекте, 
ему захочется здесь жить и развивать свой город. Это 
вовлечение и постоянный диалог — это то, за чем стоит 
будущее лучших развитых городов России». 
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